

## INTRODUCCION

En este número se presenta un resumen de la investigación que lleva por título "*la organización del espacio en el suroccidente de Colombia: la acción del Estado en el Departamento del Cauca ha contribuido a la reducción de los desequilibrios espaciales de desarrollo?*" que fue desarrollada por el geógrafo Luis Carlos Jiménez Reyes. Este resumen conserva, con algunas sustracciones, la estructura general de la versión en francés que fue presentada por el autor ante la Universidad de Burdeos 3 – Francia, en octubre de 1999, como requisito para optar el título de "Doctor en Geografía". La investigación fue financiada por el Instituto Colombiano para el desarrollo de la ciencia y la tecnología "Francisco José de Caldas" - COLCIENCIAS, en el marco de la V convocatoria para formación de doctorados y maestrías en el exterior y el interior del país; adicionalmente, el autor contó con el aval y el apoyo técnico del Instituto Geográfico Agustín Codazzi. Este último, como dueño de los derechos de autor, ha autorizado la reproducción de este resumen con fines didácticos, de divulgación y sin ánimo de lucro.

La dirección de la investigación estuvo a cargo del geógrafo Jean-Paul DELER, director de la Unidad Mixta de Investigación "*Recherche en économie, géographie et anthropologie sur la recomposition et le développement des suds*" REGARDS, en la ciudad de Burdeos – Francia. El autor contó además con la tutoría permanente y decidida de la geógrafa María Errazuriz Cox.

Esta investigación se localiza en el campo de la ciencia geográfica y pretende hacer especial énfasis en las significaciones y alcances de los conceptos de "organización espacial" y "espacio geográfico", en la comprensión de los problemas de organización regional y territorial del suroccidente colombiano y del país. La problemática y la información son abordadas desde una perspectiva regional sin pretender descender a elementos de carácter local.

El departamento del Cauca, como realidad político administrativa en el suroccidente de Colombia, es el primer acercamiento para la definición del espacio geográfico "sujeto" en esta investigación. Como sistema socio espacial y como unidad político administrativa, el departamento del Cauca no está aislado, ni permanece inerte frente a su entorno; tampoco ha permanecido sin cambios en el tiempo. Cauca es uno de los departamentos

más pobres de Colombia, se encuentra dentro del grupo de departamentos con indicadores de desarrollo social y de crecimiento económico más inferiores de Colombia, compartiendo posiciones muy cercanas con departamentos como Chocó y algunos de los nuevos departamentos en la región Amazónica y Orinoquia. Es además considerado frecuentemente como un departamento marginal, atrasado y violento. Estos calificativos implican necesariamente comparación o referencia a otros departamentos, es así como desde la construcción de las hipótesis y en el desarrollo de esta investigación se hará especial referencia al departamento del Valle del Cauca, el vecino al norte, el cual complementa el escenario de las contradicciones para el departamento del Cauca. La especial combinación en el espacio y en el tiempo caucano de lo social, lo cultural, lo económico y lo político hacen del Cauca el escenario de grandes contradicciones: tradicionalismo-modernidad, periferia-centro, centralismo-federalismo, etc.; el Cauca es parte del suroccidente y más importante aún, pieza clave en la transformación histórica de Colombia y en la consecución de la cohesión nacional.

Cauca es vecino de la ciudad de Cali: la gran metrópoli regional, en una época en la cual el papel de la urbanización y la metropolización adquieren un papel protagónico en la organización del espacio. La ciudad de Cali y el departamento del Valle del Cauca, se convierten en parte de la explicación de la organización del espacio caucano.

Factores sociales, culturales, de organización política y en apariencia algunos elementos del espacio geográfico físico, surgen y se combinan en la explicación de la organización espacial del departamento del Cauca. Sin embargo, todos estos elementos, vistos hoy, no explican plenamente el espacio, por lo que en esta investigación se recurre a desplazamientos en el tiempo y el espacio para abordar el proceso demostrativo; no es posible hacer abstracción del departamento del Valle del Cauca, como tampoco en el presente se encuentra la explicación de la organización espacial del Cauca.